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ORGANIZACIONES CUIDANDO.
RELATOS DESDE LOS BARRIOS 
EN TIEMPOS DE CUARENTENA

Equipo de trabajo del Programa de Capacitación 
y Fortalecimiento para Organizaciones Sociales 
y Comunitarias, Facultad de Ciencias Sociales, 
Universidad de Buenos Aires.

Radio Asamblea, FM 94.1.

Centro Educativo Popular Abuela Eduarda.

Cooperativa Triple Impacto.
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Año 4 Nro. 8/9 - Dic. 2020 / Jun. 2021

Presentación

La pandemia puso en primer plano las desigual-
dades, las necesidades, las vulnerabilidades. 
Mientras parece que el mundo está en pausa, las 
organizaciones sociales están en la primera línea 
sosteniendo la vida y los lazos comunitarios, mul-
tiplicando ollas y manteniendo la escucha atenta 
de lo que pasa en sus barrios. Las organizacio-
nes sociales y comunitarias demostraron, una vez 
más, que su rol en los barrios populares es central 
para garantizar el acceso de las familias y comuni-
dades a sus derechos. 

En ese contexto de un gran esfuerzo por parte de 
las organizaciones, nos preguntamos cuál es el 
nuevo rol que como parte de la Facultad debemos 
asumir. ¿Cómo? ¿Para qué? ¿para quiénes?

Producir conocimiento e información sobre lo que 
está pasando implica no sólo repensar las formas 
de relevar esa información sino también la forma 
de socializarla, porque la palabra escrita, hege-
mónica en las universidades, es, muchas veces, 
excluyente en los barrios. 

Los micros radiales “Organizaciones cuidando” 
nacen como un proyecto compartido entre el Pro-
grama de Capacitación y Fortalecimiento para Or-
ganizaciones Sociales y Comunitarias de la Facul-
tad de Ciencias Sociales de la UBA y Radio Asam-
blea, emisora comunitaria de la Asamblea Juan B. 
Justo y Corrientes, con el deseo de visibilizar el 
trabajo de las organizaciones sociales y los sa-
beres territoriales en el abordaje comunitario así 
como de promover conversaciones colectivas me-
diadas por la radio que permitan reflexionar sobre 
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las estrategias de intervención en situaciones de 
emergencia como la que enfrenta el país y el mun-
do entero frente a la pandemia del Covid-19. Las 
experiencias que se escuchan en los micros son 
representativas de distintas problemáticas y de 
los distintos territorios que conforman el AMBA. 

Hasta la fecha, se realizaron 28 micros radiales 
y se trasmiten los lunes a las 14.30hs por Radio 
Asamblea y luego se distribuyen por distintas re-
des. También se publican en la página web del 
Programa de Capacitación: 
http://programadecapacitacion.sociales.uba.ar/ra-
dio/organizacionescuidando/

A continuación los relatos de dos de las orga-
nizaciones que forman parte de “Organizaciones 
Cuidando”.

Fecha: Mayo 2020 (la entrevista se realizó en 
mayo pero se actualizaron algunas preguntas para 
esta publicación, ya que se produjeron algunos 
cambios desde esa fecha hasta ahora).
Entrevistada: Natalia Balbuena 
Organización: Centro Educativo Popular Abuela 
Eduarda -Villa Itatí- Don Bosco - Partido de Quilmes 

El Centro Educativo Popular Abuela Eduarda nació 
en el año 2001 frente a la crisis que atravesaba el 
país, para dar respuesta a diferentes necesidades de 
lxs chicxs y adolescentes del barrio. Acompañan sus 
trayectorias educativas, realizan diferentes activida-
des recreativas y preparan diariamente el desayuno 
y merienda para más de 100 Niñxs y adolescentes. 

En el contexto de pandemia por el COVID-19, 
Natalia relata los problemas que tuvieron que en-
frentar en el barrio: 

“Los problemas principales que sur-
gieron a raíz de la Pandemia en nues-
tro barrio fueron que la mayoría son 
cartoneros, trabajan con la plata al día 
para darle de comer a sus familias. Al 
no poder salir y tampoco tener el lugar 
donde poder vender lo que reciclan, 
se complicó muchísimo. La mayoría de 
las personas también son changari-
nes, albañiles, pintores y se quedaron 
sin su fuente de trabajo, entonces esos 
fueron algunos de los problemas”. 

También relata cómo tuvieron que adaptarse a la 
nueva situación que rompió con la cotidianeidad 
de la organización: 

“Nuestra organización cambió el lu-
gar, en este momento de pandemia 
estamos cocinando y dando desayuno 
en mi domicilio…. Yo vivo en el barrio, 
mis demás compañeras Noelia y Cristi-
na no viven en el barrio entonces tam-
poco podían trasladarse, entonces se 
decidió poder hacerlo en mi domicilio 
y ahí empezamos a trabajar. O sea que, 
la organización trabaja desde mi casa, 
hicimos una sede Abuela Eduarda, tra-
bajamos con las mismas familias. Es-
tamos realizando desayunos, hace 48 
días decidimos hacer el desayuno jun-
to con mi familia ya que había muchas 
mamás que nos decían que llegaban 
los niños con mucho hambre al medio-
día porque esperaban al mediodía el 
punto de encuentro para ir a buscar el 
almuerzo, pero durante la mañana no 
tenían ni para darle leche y nada calien-
te, ni el pan. Entonces, con mi familia 
decidimos empezar a hacer el desayu-
no solidario y entonces empezamos así 
la ayuda a los vecinos, a la comunidad, 
con ayuda de otros amigos que nos co-
nocen, que conocen Abuela Eduarda, 
que conocen la labor que tenemos. Y 
después, pasaron unas semanas y de-
cidimos empezar a hacer Cena solida-
ria y estamos dando la cena miércoles y 
domingo. Estamos cocinando para 300 
personas, son 70 familias que vienen a 
buscar todos los miércoles y los domin-
gos la cena. La verdad que es un trabajo 
doloroso, pero es un trabajo satisfacto-
rio también poder que cada familia se 
lleve su plato de comida a la mesa”.

Con respecto al trabajo que realizan en la organi-
zación y la vinculación con el Estado, Natalia nos 
relata cómo es esa relación:

“la verdad que con esta gestión que 
asumió ahora estamos trabajando 
en conjunto, nos vinculamos de una 
manera muy buena, estamos interac-
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tuando. Se va definir un proyecto de 
infraestructura el cual los últimos 4 
años que pasaron, nos ignoraron, igual 
que los demás que han pasado. Ya nos 
mostraron un borrador del plano del 
cual va a ser Abuela Eduarda reforma-
do. Estamos acompañadas por el Mu-
nicipio, que nos está ahora bajando 
para que podamos sostener las comi-
das, también estamos trabajando con 
el COE acá en Villa Itatí, en el cual par-
ticipa el estado nacional, provincial y 
municipal, que cualquier demanda que 
solicitamos dentro de todo, se están 
cumpliendo. Están trabajando profun-
damente en el barrio pero también es-
tán trabajando con las organizaciones 
que fuimos olvidadas en esos tiempos 
de tanto abandono. Esta nueva gestión 
la verdad que se está ocupando en este 
momento de acompañar a las organiza-
ciones que estuvimos tan solas”

 
Imaginando cuando se puedan retomar las activi-
dades, las integrantes del Centro Educativo espe-
ran ansiosas poder reencontrarse con lxs chicxs y 
adolescentes:

“En especial extraño mucho a mis 
alumnos, los adolescentes de Abuela 
Eduarda, entonces creo que algo de lo 
primero que iría a hacer es abrazarlos a 
ellos que pasaron esta etapa tan difícil, 
con un montón de situaciones que les 
fueron pasando a ellos en este tiempo, 
porque nunca perdemos el contacto y 
estamos unidos. Y a la familia, que son 
los que nos dan la fuerza cada día para 
seguir adelante y abrazarnos y cele-
brar que estamos y que seguimos en 
la lucha, seguimos en unión y juntos”. 
También nos relatan cómo se imagi-
nan el barrio “Y la verdad que el barrio 
me imagino que volverá a ser como an-
tes, la gente saliendo a trabajar, feste-
jando los cumpleaños de los niños, los 
peloteros en las veredas, los globos en 
las ventanas, y festejar la vida. Yo creo 
que…cuando podamos salir libremen-
te a la calle… abrazarnos, abrazarnos”.

Para cerrar, Natalia nos comparte sus aprendizajes 
y nos permite reflexionar y confirmar que la salida 
a esta crisis no es individual, es colectiva: 

“Podemos decir que juntos tenemos 
mucha más fuerza, más fortaleza. Que 
en unión y solidaridad se pueden lo-
grar más cosas que tratando de hacer-
lo solos. Que entre todos podemos, si 
nos ayudamos”.
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Fecha: Septiembre 2020
Entrevistados: Alan Sequeira - Gastón Leclet
Organización: Cooperativa Triple Impacto - Barrio 
Ejército de los Andes - Partido de Tres de Febrero

La Cooperativa Triple Impacto es la síntesis de poco 
más de 50 años de historia en el barrio. Intentan 
construir un proyecto social inclusivo y diverso. Na-
cieron como organización a partir de una necesidad 
y en poco tiempo adquirieron una identidad que 
articula, promueve y trabaja diferentes iniciativas 
desde una perspectiva de género y medio ambien-
te. La organización incluye aspectos centrales de 
lo que implica la lucha cotidiana sostenida desde 
la “esperanza” a partir de la creatividad, la imagi-
nación y los sueños, con el objetivo de construir 
proyectos de vida saludables y comunitarios.

Alan, uno de los integrantes de la Cooperativa, nos 
relata cuáles fueron los problemas que surgieron 
en el barrio frente a la pandemia y el aislamiento: 

“Uno de los problemas que detecta-
mos puntualmente es el tema de la 
alimentación y del trabajo en la gente 
que creo que se dio a nivel mundial, 
todo lo que pasó. Nosotros desde acá 
lo que intentamos garantizar en cierta 
manera es como una contención a los 
vecinos garantizándole justamente el 
alimento diario. Todos los días repar-
timos viandas en conjunto con la igle-
sia, asistiendo tanto al barrio como a 
otros cercanos también, a otros ba-
rrios cercanos y otra de las dificulta-
des también es el trabajo…la gente no 
puede salir y entonces no puede salir a 
trabajar, la mayoría trabaja en Capital 
y eso es otro problema digamos, que 
está y que medianamente uno trata de 
apalearlo inventando algunas cosas 
para que se puedan generar nuevos 
puestos de trabajo digamos”. 

Frente a esta situación, los compañerxs se orga-
nizaron junto con otras organizaciones del barrio 
para poder dar respuesta a la compleja situación 
que atravesaban lxs vecinxs del barrio:

“Tenemos una pequeña red y parti-
cipamos de otras pero tenemos una 

pequeña red en lo que es el Merende-
ro Rincón de Leoncia, nosotros como 
centro cultural y la Capilla Santa Cla-
ra, somos una pequeña red, en donde 
generamos ésto, contención desde lo 
que podemos. Hoy en día nosotros es-
tamos mucho más enfocados a todo lo 
que tiene que ver con el impacto am-
biental en el barrio, entonces en esta 
red hacemos primero la asistencia ali-
mentaria, por un lado y por otro lado 
trabajamos en el barrio haciendo barri-
do, recolección en diferentes sectores, 
generando puestos de trabajo y a su 
vez también trabajando el reciclado en 
ese sentido”.

Así es como las actividades de la organización 
fueron modificándose, adaptándose al contex-
to y a la necesidad de encontrar algún tipo de 
respuesta a los problemas que fueron surgiendo 
frente a la pandemia y las medidas de aislamien-
to social: 

“Si bien el tema del barrido y la re-
colección son 3 veces a la semana, la 
desinfección que tiene que ver con la 
limpieza húmeda es todos los días, to-
dos los días van los pibes con la mo-
chila a todo el barrio, desinfectando 
las escaleras y todo eso como para que 
el vecino también se sienta tranquilo 
de que estamos para ayudar, porque 
nosotros estamos más para ayudarlos 
que otra cosa. En la organización cam-
bió todo, cambió todo, se fue de un ex-
tremo al otro. Nosotros estábamos con 
un trabajo netamente cultural y hoy en 
día estamos abordando un trabajo que 
tiene que ver con cuestiones de la sa-
lud pública, con cuestiones laborales, 
cambió 100% el paradigma sin perder 
la genética, por así decirlo, cultural que 
medianamente nos tocaba abordar, es 
decir tenemos que hacer algo por los 
pibes del barrio, entonces lo vamos a 
hacer y de la mejor manera siempre”. 

Por otra parte, lxs compañerxs de la Cooperativa 
nos cuentan cómo es la relación con el Estado en 
este contexto: 
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“Nuestra relación con el Estado, si se po-
dría decir relación, más que nada un vín-
culo, que esperamos en algún momento 
se pueda fortalecer, no podría dar una 
descripción de si tenemos una relación o 
no, porque creemos que el Estado somos 
todos y es una responsabilidad de todos 
las cosas y no de algunos cuantos (…) El 
Estado está ocupado en otras cosas, en 
materia de salud, de que no explote todo 
el sistema y entendemos todas esas cues-
tiones y calculamos que en algún momen-
to que esta relación que no es ni buena ni 
mala empiece a prosperar y nutrirse entre 
ambas partes para poder ser un modelo 
mejorador para imitar en otros lugares con 
las mismas características” (…) “pero creo 
que es obvio que tiene que estar mucho 
más presente, y lo hace como puede, con 
sus herramientas, con sus limitaciones y 
con toda esa contradicción que tiene, no? 
Lo hace como puede sinceramente (…) Y 
en este contexto, el Estado está ahí, ayu-
dando como puede, estando como puede, 
en el lugar que puede, haciendo lo que 
puede, con la gente que puede y es difícil 
porque hay una grieta grande para mí, o al 
menos creo yo, un rol, pero sí necesitamos 

que estén mucho más presentes en cual-
quier expresión, digamos”.

En este contexto de incertidumbre, de agudización 
de los problemas, las organizaciones encuentran 
distintas formas de aprender de estas experiencias; 
así lo relatan lxs compañerxs de Fuerte Apache: 

“Es esto de aprender que somos seres 
evolutivos y que podemos transformar 
la conciencia en base a nuestras ac-
ciones, digamos. Acciones concretas 
que estimulen un entorno un poco más 
saludable, u n entorno un poco más 
confortable, de comunidad, de unión. 
En donde no haya mezquindad, donde 
cada uno vea que todos nos ayudamos 
entre todos, de que no es solamente 
un slogan sino es en realidad una ac-
ción concreta (…) el aprendizaje que 
nos deja esta experiencia es que todo 
es posible dentro de cualquier ámbito 
siempre y cuando mantengamos nues-
tras convicciones firmes. Y cuando hay 
que debatirlas, las debatimos y cuan-
do hay que dejarlas de lado, dejarlas 
de lado. Y siempre con la convicción 
firme de que estamos aprendiendo”.




